

2023年2月5日

鳥谷栄一の 黒豆と私見



2021年5月に決

定され、昨年7月にそ
の根拠法となる法律が
施行されたみどりの食
料システム戦略は徐々
に浸透し、各地で具体的
な取組みも生えつつ
あるようだ。中でも
肥料価格高騰の影響も
あって、化学肥料の使
用を減らし堆肥にシ
フトする動きについての
報道が増えてる。そ
してこれは土壤診断と
セットになって推進さ
れているものが多いよ
うだ。土壤診断によ
て不足している成分を
明らかにして、これによ
つて適正施肥を行い、
過剰な肥料投入を避け
ることを基本にしてい
る。この土壤診断によ
る適正施肥は重要であ
り、異論はないのであ
るが、そのベースには
「土づくり」への取組
みが置かれてしかるべきだとも考
える。

土づくりを みどり戦略展開の 基本に

このところ「環境保
全型農業」ではなく
「環境再生型農業」を
使う研究者が増加しつ
つある。これは土壤を
擾乱させない不耕起耕
地、土の中での根毛と
微生物による養分のや
りとりを活絡化させて
いくところにうつくり
の眼目はある。土壤診
断による肥料成分調整
によって、植物の吸収す
る能力は関係なしに決
定される。どちらの不
耕起耕地で、カロリーや米糞、
ランスが適切であると
は限らない。これに対
する以上に微生物
が活性化した環境づ
くり・土づくりをするこ
とによって持続性を高
め、結果的に化学肥料
の問題が肝心で、そこ
にアプローチする戦
略もベースにあり、みどりの食
料システム戦略もベースに
置いておくことが欠
かせない。

スガノ農機の故宮野
祥孝さんは、内見に
ある農林水産研修所で
の講義の際に、お互い
に講義をよくしたが、
菅野さんは手書きの模
造紙を指しながら「積
造紙を指しながら「積
み良土を繰り返し強
調しておられたことが
いまだに忘れられない。
まさに良土は二朝
等も向上し植物が生育
しやすくなる。環境を整えて
やると同時に微生物
の力を借りて必要な
養分を供給するもので
はならない。家畜からの
糞糞を生かして堆肥に
し、これを土に働き込
みでいく。減化学肥料
業はその結果であり、
ここで多様な循環を
みこそが、みどり戦略
の力である。しかし、土
の微生物どうしの循
環は肥料成分を豊富、植物と微生物によ
る循環、植物の中での循環、この土づくりへの取組
みでいく。減化学肥料業はその結果であり、
生物を通じて根毛から土づくりこそが持続性なることを確信する。
植物は根を伸ばし、微生物を通じて根毛から土づくりであり、このえでの基本エンジンと
養分を吸収していく。最もたらす核心部分で農的・社会デザイン研究所代表